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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada no dia 15 de março de 2024 

 

No dia 15 (quinze) do mês de março do ano de dois mil e vinte e quatro, no edifício dos 

Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os seguintes 

elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil e vinte e 

um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João Sampaio 

Tibo e os vereadores Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da Silva Araújo, Isménia 

Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins. -------------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ---  

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência. --------------------------------------------------------- 

A iniciar esta reunião, o senhor Presidente colocou a ata da reunião do dia 1 (um) de 

março à consideração dos senhores vereadores, tendo-lhes perguntado se havia alguma 

correção ou alteração a fazer à mesma. Não tendo sido feito qualquer reparo nem 

solicitada qualquer alteração, foi esta ata posta a votação, tendo sido aprovada por 

unanimidade. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Prosseguindo e ainda no período antes da Ordem do Dia, o senhor Presidente deu 

conhecimento aos senhores vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas 

ao abrigo da delegação de competências da Câmara Municipal. ------------------------------ 

Depois disso, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se pretendiam usar 

da palavra para expor ou pedir esclarecimentos sobre algum assunto. Foi respondido que 

não. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente pediu para ser chamado a esta reunião o Dr. 

Cristóvão Carvalho, Chefe da Divisão do Desenvolvimento, Turismo, Educação, Cultura 

e Desporto (DTECD), para apresentar o projeto que está a ser elaborado para avançar com 

o denominado Ecotrilho Homem-Roda. ---------------------------------------------------------- 

Já presente, o Dr. Cristóvão Carvalho, através de um Powerpoint, fez a apresentação do 

Trilho Homem-Roda, que se propõe unir pedonalmente a Sede do Concelho ao Parque 

Nacional da Peneda Gerês. ------------------------------------------------------------------------- 

Existindo já uma ligação de Covas à Ponte de Gondoriz, através da Ecovia do Homem, 

pretende-se que o Trilho Homem-Roda lhe dê continuidade, seguindo primeiro pelo Rio 

Homem e depois pela Ribeira da Roda, unindo o meio rural ao longo de 11 (onze) 

quilómetros, desde o centro do Concelho até ao Parque Nacional da Peneda Gerês. ------ 

Sucintamente, este trilho terá início na ponte de Gondoriz, seguindo por Vilar-Chamoim, 

Carvalheira, Covide e Campo do Gerês. Constituir-se-á num ativo turístico, pelo qual, 

além de se unir aldeias e lugares, também concorrerá para valorizar propriedades e 

principais pontos de interesse turístico. ----------------------------------------------------------- 
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Depois desta apresentação, o senhor Vice-Presidente pediu a palavra para perguntar 

“porque é que o trilho não seguiu pelo rio Seco e vai sempre pelo ribeiro da Roda?” ----- 

O Dr. Cristóvão Carvalho respondeu ao senhor Vice-Presidente dizendo que “nesta fase 

vai pelo ribeiro da Roda e, mais tarde, será feito pelo rio Seco, procurando-se interligar 

as ecovias com o Parque Nacional, a pé e de bicicleta, reabilitando-se duas pontes e 

repondo a levada a céu aberto. A lógica passa por não levar a ecovia junto ao rio, mas que 

esta o atravesse em vários pontos”. --------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente retomou a palavra para, depois de ter ouvido a exposição e 

explicações do Dr. Cristóvão Carvalho, reiterar que “este trilho deve seguir sempre pelo 

rio Homem, mesmo que, em determinados locais, seja necessário construir passadiços. 

Por uma questão ambiental, esta intervenção será para concretizar, tendo já uma trajetória 

processual que vem de 2019 (dois mil e dezanove), com o Eng.º Paulo Nascimento, mas 

que ficou parado por aquele nunca ter dado resposta”. ----------------------------------------- 

Dando por concluída esta apresentação, o senhor Presidente agradeceu ao Chefe de 

Divisão as informações e o contributo prestado na elaboração deste trabalho. ------------- 

Continuando, o senhor Presidente informou os senhores vereadores das atividades, 

iniciativas e outras situações ocorridas e a decorrer no Município, tendo comunicado: --- 

- O Edital para “Oferta Pública de Aquisição de Imóveis para Implementação de Projetos 

no Âmbito do Investimento RE-CO2-I01- Programa de Apoio ao Acesso a Habitação – 

AVISO de Publicitação nº 01/CO2/2021 – Componente 02- Habitação”, que foi aprovado 

na reunião do Executivo do dia 1 (um) de março, foi submetido à Assembleia Municipal, 

em sessão extraordinária, do dia 14 (catorze) de março, tendo sido aprovado por 

unanimidade. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

 

- Foi elaborada uma proposta de Regulamento de Utilização do espaço envolvente do 

Bom Jesus das Mós, em Carvalheira, bem como do edificado existente. -------------------- 

 

- No dia 14 (catorze) de março houve uma reunião no Salão Nobre da Câmara Municipal, 

em que participaram várias entidades, tendo o Dr. José Carlos Pires, como representante 

do Agrupamento dos Baldios da Serra do Gerês, pedido para que esta reunião se realizasse 

neste local. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

- Apresentado e entregue aos senhores vereadores o livro editado pelo Município de 

Terras de Bouro com o “Estudo Histórico Cultural”, sobre o Bom Jesus das Mós e das 

freguesias do Campo do Gerês, Carvalheira e Covide. ----------------------------------------- 

 

- Dado conhecimento do convite enviado pela Irmandade do S. Bento da Porta Aberta, 

para o Executivo estar presente na Romaria do dia 21 (vinte e um) de março. ------------- 

 

- As cerimónias comemorativas do 50º (quinquagésimo) aniversário do 25 (vinte e cinco) 

de abril terão início no dia 24 (vinte e quatro) de abril, às 21h00 (vinte e uma) horas, com 

um concerto musical dos Antikua, no Auditório Municipal. ----------------------------------  
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No dia 25 (vinte e cinco) de abril será o hastear das bandeiras às 10h00 (dez) horas, junto 

à Câmara Municipal, seguindo-se uma visita à Exposição dos 50 (cinquenta) anos do 25 

(vinte e cinco) de abril, que estará patente no Largo Padre Martins Capela. ---------------- 

Pelas 10h40 (dez horas e quarenta minutos) terá início, no Auditório Municipal, a sessão 

solene comemorativa do 25 (vinte e cinco) de abril, seguindo-se um momento musical, 

pela Escola de Música de Terras de Bouro. Estas cerimónias continuarão com uma 

homenagem aos ex-combatentes de Terras de Bouro, prevendo-se o encerramento das 

mesmas pelas 12h30 (doze horas e trinta minutos). --------------------------------------------- 

Da parte de tarde, pelas 15h30 (quinze horas e trinta minutos), será exibido, no Auditório 

Municipal, o filme “Salgueiro Maia – O Implicado”. ------------------------------------------ 

A Homenagem aos ex-combatentes, com entrega de medalhas, será efetuada, conforme 

vertido na última reunião, em que esteve presente o senhor Comandante do Regimento 

de Cavalaria nº 6 (seis), de Braga, no próximo ano de 2025 (dois mil e vinte e cinco), para 

a qual serão convidados todos os seus familiares. ----------------------------------------------- 

 

- Ainda no âmbito das comemorações dos 50 (cinquenta) anos do 25 (vinte e cinco) de 

abril, é intenção do Município dinamizar um Concurso Artístico e Literário ao qual 

podem concorrer os alunos do Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro, de acordo 

com as regras estabelecidas no regulamento criado para esse fim. --------------------------- 

Os três vencedores serão convidados para a entrega de prémios a realizar no Dia 25 (vinte 

e cinco) de abril, durante a Sessão Comemorativa. --------------------------------------------- 

 

- Foi adjudicado à Firma Konica Minolta Business Solutions Portugal, Unipessoal, Ld.ª 

a “Aquisição em regime de Outsourcing” dos serviços de cópia, impressão, digitalização 

e software, constituído num Lote 1, para os Serviços Municipais. --------------------------- 

O preço contratual é de 74.340,00 € (setenta e quatro mil trezentos e quarenta euros), ao 

qual acresce o IVA, e será liquidado em prestações mensais. Este contrato manter-se-á 

pelo prazo de 36 (trinta e seis) meses. ------------------------------------------------------------ 

 

- Igualmente, foi adjudicado um Lote 2, para os Serviços Escolares, pelo valor de 

17.226,00 € (dezassete mil duzentos e vinte e seis euros), de acordo com o contrato 

existente. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

- Atendendo a que se procedeu, recentemente, à substituição de computadores nos 

diversos serviços municipais, será apresentada uma proposta para cedência dos 

computadores que ficaram disponíveis e que ainda estão em condições de serem 

utilizados. Esses computadores serão cedidos às juntas de freguesia, delegações da Cruz 

Vermelha Portuguesa, Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Terras de 

Boro e Centros Sociais. Será também criada uma sala de computadores que servirá de 

apoio a formações ----------------------------------------------------------------------------------- 

 

- Está a ser organizado o processo para lançamento do concurso para execução da 

empreitada denominada “Ordenamento da Visitação nas Cascatas de Barjas”, sendo o 



4 
 

preço base da intervenção de 241.000,19 € (duzentos e quarenta e um mil euros e 

dezanove cêntimos), mais IVA, que assenta em preços unitários de obras similares. ------ 

 

- Relativamente aos estragos verificados no Açude e na Ecovia do rio Homem, que 

ocorreram no dia 4 (quatro) de novembro de 2023 (dois mil e vinte e três), em sequência 

das descargas provenientes da barragem de Vilarinho da Furna, houve uma reunião com 

a EDP Produção, em que estiveram presentes o senhor Arquiteto Manuel Martins e o 

senhor Dr. Cristóvão Carvalho. Nesta reunião a EDP informou que não assume “qualquer 

responsabilidade pelas ocorrências verificadas e pelo ressarcimento dos prejuízos 

decorrentes daquelas, dado que os mesmos foram resultado,…, de condições climatéricas 

extremamente adversas e continuadas, tratando-se, assim, de uma cheia natural…”.------ 

O seguro também declinou responsabilidades. -------------------------------------------------- 

Na próxima semana, o senhor Eng.º Pimenta Machado, da Agência Portuguesa do 

Ambiente (APA), virá a Terras de Bouro e ser-lhe-á exposto este caso. --------------------- 

Se houver matéria, avançaremos para o tribunal, pois a reparação dos estragos atinge os 

180.000,00 € (cento e oitenta mil euros). --------------------------------------------------------- 

 

- Está agendada uma reunião com o senhor Presidente do Conselho de Administração da 

Unidade Local de Saúde de Braga (ULS) Domingos Sousa, para o dia de hoje (15 de 

março), pelas 15h00 (quinze horas), na qual estarei presente, conjuntamente com o Chefe 

da Divisão Administrativa e Financeira (DAF), Paulo Antunes, e o representante da 

Assembleia Municipal para a área da Saúde, Avelino Soares. -------------------------------- 

Nesta reunião serão abordados assuntos relacionados com os serviços de saúde concelhios 

e, concretamente, sobre a utilidade a dar às instalações devolutas do Centro de Saúde, 

obras para a Extensão de Saúde de Rio Caldo, entrega das viaturas elétricas e 

regularização contratual das assistentes operacionais que transitaram para a Câmara 

Municipal com a transferência de competências. ----------------------------------------------- 

 

- Está previsto proceder-se à limpeza das instalações da antiga cantina “Domingos Poula”, 

em Rio Caldo, perspetivando-se a entrega deste edifício à Junta de Freguesia de Rio 

Caldo, através de contrato de comodato, para ali ser instalado um centro de acolhimento 

diurno (Centro de Dia). ----------------------------------------------------------------------------- 

 

- No dia 11 (onze) de março decorreu, no Tribunal Judicial da Comarca de Braga, a sessão 

de debate instrutório da ação que foi intentada contra o senhor João Filipe Ribeiro Vieira, 

morador no lugar de Arnaçó, freguesia de Vilar da Veiga, tendo por fundamento o crime 

de difamação que o mesmo terá cometido com vários e-mails que escreveu e pelos quais 

punha em causa a dignidade, bom nome e atuação do senhor Presidente e Vice-Presidente. 

Entendeu o Meritíssimo Juiz proferir despacho de arquivamento, considerando que “a 

factualidade em causa não permite afirmar o preenchimento dos elementos objetivos do 

crime de difamação, estando as expressões cobertas pela liberdade de expressão, de crítica 

e de controlo da atividade política e pública pelos cidadãos.”--------------------------------- 

Inconformados com essa decisão, foi interposto recurso, mantendo-se o Arguido acusado 
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de três crimes de difamação agravada com o e-mail enviado para a Comissão Parlamentar 

em 08/02/2021 (oito de fevereiro de dois mil e vinte e um). ---------------------------------- 

 

- No dia de hoje (quinze de março), pelas 21h30 (vinte e uma horas e trinta minutos), na 

Biblioteca Municipal Professor Machado Vilela e integrado no projeto “Aqui Há 

Cultura”, realiza-se uma iniciativa conjunta do Município de Vila Verde e da Escola 

Profissional Amar Terra Verde, com uma conferência subordinada ao tema “Trabalho e 

Sindicalismo: grandes questões do Estado Novo ao presente”. Nesta conferência 

participará Manuel Carvalho da Silva, figura histórica do sindicalismo português, tendo-

nos sido dirigido o convite para estar presente. -------------------------------------------------- 

 

- No dia 26 (vinte e seis) de fevereiro foi homologado, pelo Instituto da Habitação e da 

Reabilitação Urbana, I.P. (IHRU), do Aditamento ao Acordo de Colaboração para a 

execução de soluções habitacionais que o Município se propõe promover diretamente e 

que se enquadram nas condições do Programa 1º Direito. ------------------------------------- 

O Acordo prevê intervenção em 153 (cento e cinquenta e três) fogos, nas modalidades de 

reabilitação de frações ou de prédios habitacionais (50), de aquisição e reabilitação de 

frações ou prédios para destinar a habitação (6) e ainda da aquisição de frações ou prédios 

para destinar a habitação (97). --------------------------------------------------------------------- 

 

- Encontrando-se aprovada a Estratégia Local de Habitação para o Município de Terras 

de Bouro, mas dado existirem famílias com dificuldade em preparar todo o processo de 

candidatura, está este trabalho a ser feito pela Câmara Municipal, propondo-se, nesta fase, 

apoiar apenas os casos sociais mais graves. ------------------------------------------------------ 

Entretanto e atendendo a que a Câmara Municipal não tem, internamente, recursos 

humanos para fazer os trabalhos de arquitetura e engenharia para estas candidaturas, 

efetuou-se a adjudicação desse serviço à Empresa Base Territorial–Estudos e Consultoria, 

Ld.ª, através de um procedimento por Ajuste Direto. Assim, foi contratualizada a 

assessoria técnica na realização de trabalhos de arquitetura e engenharia para intervenção 

nos casos mais prioritários a nível de carência social e habitacional, tendo sido 

identificadas 25 (vinte e cinco) unidades habitacionais. ---------------------------------------- 

Este trabalho tem por finalidade: ------------------------------------------------------------------ 

1- Análise prévia da legalidade das edificações a intervencionar ou estabelecer as 

condições de legalidade, se possível, em articulação com o Município e o 

proprietário; --------------------------------------------------------------------------------- 

2- Desenvolvimento esquemático do levantamento métrico dos edifícios; ------------ 

3- Realização de inspeções e diagnósticos ao estado de conservação e funcionamento 

dos edifícios; -------------------------------------------------------------------------------- 

4- Esboço de um Estudo Prévio de reabilitação do edifício ou de construção de novos 

edifícios; ------------------------------------------------------------------------------------- 

5- Realização de Mapas de Trabalhos e Quantidades para intervenção; --------------- 

6- Apoio na preparação, em articulação com o Município e com os Beneficiários 

Diretos, caso-a-caso, das candidaturas ao Programa 1.º Direito/PRR. -------------- 
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O valor da contratação dos serviços desta empresa é de 18.750,00 (dezoito mil setecentos 

e cinquenta euros), ao qual acresce o IVA. ------------------------------------------------------- 

 

- É pretensão desta Câmara Municipal apresentar candidatura ao Aviso n.º 01/CO2-

i01/2021, relativo ao Investimento RE-C02-i01-Programa de Apoio ao Acesso à 

Habitação, integrado no Plano de Recuperação e Resiliência, para a reabilitação de 46 

fogos habitacionais municipais, a saber: ---------------------------------------------------------- 

 

Designação  Freguesia N.º de Fogos  Tipologias  

Loteamento do Outeiro das Cruzes 
Carvalheira 12 

5 T2 + 5 T3 + 

2 T4 

Apartamento no n.º 57 da Av. Dr. 

Paulo Marcelino 
Moimenta 1 1 T3 

Prédio no n.º 87 da Av. Dr. Paulo 

Marcelino 
Moimenta 7 3 T2 + 4 T3 

Prédio da rua da Cruz Vermelha Moimenta 2 2 T4 

Habitações em Quintela (n.º 2, 2A 

e 3) 
Chorense 3 3 T2 

Habitações do Lugar do Picouço Balança 2 2 T2 

Ex-Escola Primária das Quintães Balança 2 2 T3 

Ex-Escola Primária de Chemedião Ribeira  1 1 T3 

Ex-Escola Primária de Vilarinho Valdosende  1 1 T1 

Habitação de Paradela  Valdosende  1 1 T2 

Ex-Escola Primária da Seara  Rio Caldo  1 1 T2 

Ex-Escola Primária de Freitas  Covide 1 1 T1 

Ex-Escola Primária de Covide n.º 2 Covide  1 1 T2  

Ex-Escola Primária de Saim  Chorense 1 1 T1 

Ex-Escola Primária de Refonteira  Gondoriz  2 2 T3 

Ex-Escola Primária de Gilbarbedo  Cibões  2 2 T3 

Ex-Escola Primária da Lama Cibões  1 1 T2 

Ex-Escola Primária de Vergaço  Cibões  1 1 T1 

Ex-Escola Primária de Ervedeiros  Carvalheira 2 2 T2 

Ex-Escola Primária de Sequeirós  Chamoim  2 2 T2 

 TOTAL 46  

 

Tendo em conta a insuficiência de recursos humanos do Município para a elaboração dos 

projetos de engenharia e arquitetura para a reabilitação dos 46  (quarenta e seis) fogos a 

candidatar e considerando que está fixada a data de 31 (trinta e um) de março de 2024 

(dois mil e vinte e quatro) como termo para a submissão das candidaturas ao Aviso n.º 

01/CO2-i01/2021, relativo ao Investimento RE-C02-i01 - Programa de Apoio ao Acesso 

à Habitação integrado no Plano de Recuperação e Resiliência, foi necessário fazer uma 

Consulta Prévia Simplificada, com convite a pelo menos cinco entidades, tendo por base 

as medidas especiais da contratação pública, definidas no art.º 2.º, alínea b) da Lei n.º 
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30/2021, de 21 de maio, na redação da Retificação n.º 25/2021, de 21 de julho e do D.L. 

n.º 78/2022, de 7 de novembro e legislação complementar, para a aquisição de serviços 

para a elaboração de projetos de engenharia e arquitetura para a reabilitação de 46 

(quarenta e seis) fogos. ------------------------------------------------------------------------------ 

Foram indicadas as seguintes entidades para convidar a apresentar proposta: -------------- 

• Associação – Instituto para a Construção Sustentável, NIF 517 466 899, email: 

ic@fe.up.pt; ------------------------------------------------------------------------------------- 

• Atelier Arquitetura e Engenharia Filipe & Gabriela, Lda., NIF 505 076110, email: 

geral@atelier.pt; -------------------------------------------------------------------------------- 

• BASEAFF, Lda., NIF 513953663, email: geral@baseaff.pt; ----------------------------   

• Época – Gestão, Estudos e Projetos, Unipessoal, Lda., NIF 503 465 976; email: 

epoca@epocaengenharia.pt; ------------------------------------------------------------------ 

• FE&L, Lda - Arquitetura, Engenharia e Fiscalização, NIF 514 811 790, email: 

geral@feelprojetos.com; ---------------------------------------------------------------------- 

• OMF – Engenharia, Projectos e Serviços, Lda., NIF 502 821 590; email: 

geral@omf.pt; ---------------------------------------------------------------------------------- 

• ORIZEC – Gestão, Coordenação e Fiscalização, Unipessoal Lda., NIF 515 018 848, 

email: geral@orizec.pt; ------------------------------------------------------------------------ 

• Ruelas da Mente Unipessoal, Lda., NIF 509 553 338, email: 

ruelasdamente@gmail.com; ------------------------------------------------------------------ 

• Tanifos, Engenharia Civil, Lda., NIF 508 238 633, email: tanifos@gmail.com; ------ 

• UD4 – Engineering, S. A., NIF 513 897 240, email: info@ud4.pt; --------------------- 

• Vitor Hugo – Coordenação e Gestão de Projetos, S.A., NIF 503 040 630; email: 

vitorhugo@vhm.pt. ---------------------------------------------------------------------------- 

O valor base deste procedimento de execução de todas as prestações de serviço que 

constituem o objeto do convite é de 210.349,00 € (duzentos e dez mil trezentos e quarenta 

e nove euros), tendo o seu cálculo por base 4% (quatro por cento) do valor de investimento 

previsto de 5.258.716,56 € (cinco milhões duzentos e cinquenta e oito mil setecentos e 

dezasseis euros e cinquenta e seis cêntimos). ---------------------------------------------------- 

 

- A senhora Ministra da Habitação, Marina Gonçalves, efetuou um telefonema ao senhor 

Presidente, tendo, entre outros assuntos, referido que o prazo para submissão dos 

processos de candidaturas habitacionais não irá ser dilatado. --------------------------------- 

 

- No próximo sábado, dia 16 (dezasseis), a Dr.ª Liliana e a Dr.ª Benvinda, irão com quatro 

arquitetos da empresa Base Territorial–Estudos e Consultadoria, visitar as 26 (vinte e 

seis) situações identificadas para candidatar até final do mês de março, para recolha da 

informação necessária à elaboração do estudo prévio e dos Mapas de Trabalhos e de 

Quantidades. ------------------------------------------------------------------------------------------ 
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- Estão abertas as inscrições para as Atividades de Tempos Livres (ATL) nas férias da 

Páscoa, que abrangem as crianças com idades compreendidas entre os 3 (três) e os 12 

(doze) anos. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

- A ida à Bolsa de Turismo de Lisboa (BTL), no dia 29 (vinte e nove) de fevereiro, 

constituiu uma oportunidade ímpar para promover o Concelho e o que ele tem de melhor 

para oferecer a quem nos visita. ------------------------------------------------------------------- 

Feito um agradecimento a todos os que estiveram presentes: membros da Assembleia 

Municipal; Presidentes de Junta, funcionários da Câmara e, dentre estes, ao Dr. Cristóvão 

Carvalho e ao Manuel Jorge. ----------------------------------------------------------------------- 

 

- A iniciativa da Proteção Civil, inserida nas comemorações do Dia Internacional da 

Proteção Civil, que foi adiada por questões climatéricas para o dia 20 (vinte) de março, 

na Vila do Gerês, realizou, no dia 25 (vinte e cinco) de fevereiro e 3 (três) de março, na 

aldeia da Ermida, freguesia de Vilar da Veiga, um conjunto de atividades, onde se 

destacou um simulacro de evacuação denominado “Aldeia Segura, Pessoas Seguras”. 

Neste simulacro estiveram envolvidos a GNR Territorial, Unidade de Emergência de 

Proteção e Socorro, Grupo de Busca e Resgate em Montanha, Delegações da Cruz 

Vermelha Portuguesa de Terras de Bouro, Rio Caldo e Gerês, Corpo dos Bombeiros 

Voluntários de Terras de Bouro, a Associação de Turismo da Aldeia Comunitária da 

Ermida (ATACE) e a Junta de Freguesia de Vilar da Veiga. ---------------------------------- 

 

- No dia 24 (vinte e quatro) de janeiro de 2024 (dois mil e vinte e quatro) a Câmara 

Municipal adquiriu, através de escritura de Compra e Venda, ocorrida no Cartório 

Notarial de Terras de Bouro, a Fração designada pela letra “B”, que a Junta de Freguesia 

de Moimenta detinha no edifício do Centro Cultural da vila de Terras de Bouro. ---------- 

Esta aquisição foi sujeita a uma avaliação prévia, em que o senhor Eng.º Jerónimo 

Correia, chefe da Divisão de Planeamento e Urbanismo, representou o Município, tendo 

sido encontrado o valor de 21.000,00 € (vinte e um mil euros) para esse património, valor 

pelo qual foi consolidado o negócio. -------------------------------------------------------------- 

 

- O Município de Terras de Bouro assinou, no dia 11 (onze) de março, um protocolo de 

parceria com a Associação Metrópole Talentosa de Braga Portugal, para a realização da 

prova Braga CUP, a decorrer entre os dias 26 (vinte e seis) a 30 (trinta) de junho. -------- 

 

- Estão inscritos 167 (cento e sessenta e sete) alunos do ensino superior para receber o 

subsídio de incentivo que é atribuído pela Câmara Municipal. -------------------------------- 

 

- Serão adquiridos à Aliança Artesanal de Vila Verde lenços de namorados, de tamanhos 

e decorações distintas e diversas, alguns com uma quadra sobre Terras de Bouro, para 

colocar na Casa do Latim, em Covide. Estes lenços, que podem atingir o valor total de 

14.760,00 € (catorze mil setecentos e sessenta euros) formarão, conjuntamente com peças 

arqueológicas e outras que se encontram arrumadas no museu de Vilarinho da Furna, um 
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espólio referencial do nosso território que dará uma nova vivacidade, com visitação, 

àquela Casa Memória. -------------------------------------------------------------------------------  

 

- Foi adquirido sistema de som, luz e imagem para o Auditório Municipal, a fim de 

completar o seu apetrechamento, pelo valor de 18.088,65 € (dezoito mil e oitenta e oito 

euros e sessenta e cinco cêntimos). ---------------------------------------------------------------- 

 

- Será subscrito um Protocolo de Cooperação com a Associação Sociocultural e 

Desportiva de Valdosende–Paradela, tendo, para tal, a Associação que entregar o Plano 

de Atividades de 2024 (dois mil e vinte e quatro). O Protocolo prevê apoios para: -------- 

a- Pagar o projeto de arquitetura e especialidades para ampliação e beneficiação das 

piscinas; ------------------------------------------------------------------------------------- 

b- Realização de obras de requalificação nas instalações da Associação; ------------ 

c- Apoio às atividades culturais e desportivas inscritas no plano de atividades. ----- 

Estes apoios podem atingir os 25.000,00 € (vinte e cinco mil euros) em subsídios. ------- 

 

Depois destas informações o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se 

queriam usar da palavra. Foi respondido que não. ---------------------------------------------- 

 

Continuando, o senhor Presidente disse que foi apresentado, na Câmara Municipal, no 

dia 13 (treze) de março, o projeto Agora Sim. Nada se Perde, que pretende dar destino 

adequado aos biorresíduos, nomeadamente aos resíduos provenientes da preparação de 

refeições, seja de proveniência doméstica, seja de estabelecimentos comerciais e 

instituições. A empresa responsável pela implementação do projeto é a BioRumo. ------- 

Este projeto resulta de uma candidatura conjunta dos Municípios de Terras de Bouro, 

Amares, Braga e Vila Verde ao Fundo Ambiental. --------------------------------------------- 

Ainda neste contexto, o senhor Presidente disse que é necessário contratar um plano de 

ação relativamente aos resíduos sólidos urbanos, tendo referido que a senhora Eng.ª 

Liliana Azevedo, dos Serviços Técnicos de Água e Saneamento, pediu para ser feito um 

estudo tarifário. -------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O senhor Vice-Presidente pediu a palavra, tendo dito que “nós vamos ser penalizados nos 

biorresíduos, porque só vão aderir hotéis e Instituições Particulares de Solidariedade 

Social (IPSS´s), e, atendendo a que os particulares não aderem, a taxa não baixa”. ------- 

O senhor Presidente retomou a palavra dizendo que está confiante que isso aconteça, ou 

seja, que a taxa baixe, pois “se a recolha for elevada, a taxa baixa. A taxa vai baixar ao 

longo do tempo, à medida que o impacto seja positivo. Baixando em Braga ou Barcelos, 

nós seremos beneficiados”. ------------------------------------------------------------------------- 

 

Prosseguindo, o senhor Presidente deu conhecimento aos senhores vereadores que a obras 

na estrada que liga Moimenta a Brufe, para a qual foi solicitado um empréstimo de 

1.000.000,00 € (um milhão de euros) e que foram executadas pela Empresa Martins & 

Filhos, que ganhou o concurso pelo valor de 998.775,07 € (novecentos e noventa e oito 

mil setecentos e setenta e cinco euros e sete cêntimos), teve os seguintes acréscimos: ---- 
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1- Durante a obra foram executados trabalhos complementares no valor de 107.110,66 

€ (cento e sete mil cento e dez euros e sessenta e seis cêntimos); ----------------------- 

2-  Na revisão de preços, foi apresentada uma fatura de 149.506,34 € (cento e quarenta 

e nove mil quinhentos e seis euros e trinta e quatro cêntimos); -------------------------- 

3-  A este valor acresceu o IVA no montante de 75.323,52 € (setenta e cinco mil 

trezentos e vinte e três euros e cinquenta e dois cêntimos). ------------------------------ 

Ou seja, tiveram que ser disponibilizados do Orçamento Municipal 330.715,59 € 

(trezentos e trinta mil setecentos e quinze euros e cinquenta e nove cêntimos). ----------- 

 

- O senhor Presidente informou também que irão ser instalados em Terras de Bouro 4 

(quatro) postos de carregamento de veículos elétricos, sendo 1 (um) na Vila de Terras de 

Bouro, 1 (um) na Vila do Gerês, 1 (um) no Centro Náutico de Rio Caldo e 1 (um) no 

Museu de Vilarinho da Furna. --------------------------------------------------------------------- 

O valor do projeto de especialidade técnica e de execução, apresentado pela empresa 

CelusLux Ld.ª é de 3.200,00 (três mil e duzentos euros), mais IVA. ---------------------- 

 

- Prosseguindo, o senhor Presidente referiu que a Câmara de Terras de Bouro, através de 

políticas de desenvolvimento cultural, social, recreativas, desportivas e outras, pretende 

dar resposta às necessidades específicas de apetrechamento, nomeadamente para 

escalões de futebol de formação das coletividades desportivas que participam nos 

campeonatos distritais da Associação de Futebol de Braga. Cada escalão terá um KIT de 

material desportivo, tendo como principal objetivo a criação de melhores condições a 

todos os jovens e crianças no desenvolvimento de prática desportiva. ---------------------- 

A proposta orçamental da firma Competição Subtil, Ld.ª para a aquisição desse KIT é de 

1.390,00 € (mil trezentos e noventa euros), mais IVA. --------------------------------------- 

 

- Seguidamente, o senhor Presidente deu conta aos senhores vereadores que, havendo 

necessidade de dotar os serviços com o equipamento necessário para a execução de 

trabalhos de limpeza das vias públicas, é preciso adquirir uma mini pá e um reboque, 

estimando-se que o custo desse equipamento possa rondar os 40.000,00 € (quarenta mil 

euros). ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

- Igualmente, disse o senhor Presidente, torna-se necessário proceder à aquisição de 

roçadoras e máquina de relva, cujo custo é de 11.047,76 € (onze mil e quarenta e sete 

euros e setenta e seis cêntimos). ------------------------------------------------------------------ 

 

- Nesta mesma linha, o senhor Presidente informou que é necessário adquirir viaturas 

para diversos serviços, havendo já uma estimativa orçamental para 4 (quatro) automóveis 

novos, a gasolina, cujo valor totaliza 61.602,00 € (sessenta e um mil seiscentos e dois 

euros). ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando aquele valor, terá que ser feita a consulta prévia, tendo já sido tomada a 

decisão de enviar convite às seguintes entidades: Confiauto, Indústria e Comércio de 

Automóveis S.A., M.&Costas, S.A. e Filinto Mota. ------------------------------------------- 
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Irão também ser adquiridas viaturas, em segunda mão, sendo 1 (uma) carrinha normal e 

2 (duas) de caixa aberta, para ficarem ao serviço do pessoal que tratará os jardins. ------- 

 

- No dia 7 (sete) de fevereiro houve uma reunião na sede do Ministério da Ação 

Ambiental e Climática, em que foi tomado conhecimento da Resolução de Conselho de 

Ministros que define o financiamento plurianual das ações identificadas no Plano de 

Cogestão do Parque Nacional da Peneda Gerês. Estes financiamentos serão atribuídos 

através do Fundo Ambiental. ---------------------------------------------------------------------- 

 

- Continuando, o senhor Presidente informou os senhores vereadores que está a ser 

elaborado o processo para proceder à formalização e submissão de uma candidatura ao 

PRR, designadamente ao aviso nº 01/C06-i09/2023–Programa de 

Recuperação/Reabilitação de Escolas – Modernização dos Estabelecimentos Públicos de 

Ensino dos 2º e 3º ciclos e secundário, por forma a permitir a materialização da 

reabilitação e modernização da Escola Pe. Martins Capela e da Escola E.B. 2/3 de Rio 

Caldo. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 O prazo de apresentação das candidaturas termina a 29 (vinte e nove) de março p.f.------ 

 

O senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores vereadores se queriam usar da 

palavra, tendo sido respondido que não. --------------------------------------------------------- 

 

Retomando de novo a palavra, o senhor Presidente informou os senhores vereadores 

sobre as seguintes obras: --------------------------------------------------------------------------- 

1- Feita a instalação de rede de saneamento e rede de abastecimento de água no lugar 

de Saim, freguesia de Chorense, por 9.734,45 € (nove mil setecentos e trinta e quatro 

euros e quarenta e cinco cêntimos), mais IVA, procedendo-se à colocação de 

contadores da água. ---------------------------------------------------------------------------- 

2- Execução da rede de drenagem de águas residuais e pluviais, no lugar de Refonteira, 

freguesia de Gondoriz, por 17.935,46 € (dezassete mil novecentos e trinta e cinco 

euros e quarenta e seis cêntimos), mais IVA. ----------------------------------------------- 

3- Alargamento do caminho da Praia de Vau, ligação à Ecovia de Souto e arruamento 

no lugar da Igreja, com uma estimativa de 24.800,00 € (vinte e quatro mil e oitocentos 

euros), mais IVA. ------------------------------------------------------------------------------- 

4- Na Empreitada “Requalificação da E.M. 536 (1ª fase) verifica-se a existência de 

trabalhos complementares (muros betão ciclópico, muros em alvenaria, granito, 

demolição e reconstrução de muros, fornecimento e assentamento de lancis e 

fornecimento e assentamento de pavê). O contrato adicional para execução destes 

trabalhos atinge o montante de 157.320,53 € (cento e cinquenta e sete mil trezentos 

e vinte euros e cinquenta e três cêntimos), mais IVA. ------------------------------------- 

5- A repavimentação de arruamento no interior de Vilarinho, freguesia de Valdosende 

tem um custo provável de 76.469,40 € (setenta e seis mil quatrocentos e sessenta e 

nove euros e quarenta cêntimos), mais IVA. ----------------------------------------------- 

6- Foi dada informação à Braval dos locais onde a Câmara pretende que sejam 

colocados ecopontos subterrâneos, designadamente: -------------------------------------- 
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Freguesia de Vilar da Veiga: Alqueirão, Pereiró e lugar da Ermida; Freguesia de 

Covide: perto do café O Bosque e do café Turismo; Freguesia da Ribeira: lugar do 

Assento; Freguesia de Souto: junto à Igreja e no lugar de Lages; Freguesia do Campo 

do Gerês; Freguesia da Balança: Moure; Freguesia de Rio Caldo: em local a definir.  

Estes ecopontos representam um encargo unitário de 1.000,00 € (mil euros), sendo 

este custo repartido em 50% (cinquenta por cento) entre a Câmara Municipal e a 

Braval. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

7- A requalificação da Capela de Santo Amaro, na freguesia de Gondoriz, que já foi 

adjudicada por 65.305,40 € (sessenta e cinco mil trezentos e cinco euros e quarenta 

cêntimos), terá um apoio através do PDR2020 de 49.483,08 € (quarenta e nove mil 

quatrocentos e oitenta e três euros e oito cêntimos), pelo que há um diferencial entre 

esse apoio e a despesa efetiva de 30.842,52 € (trinta mil oitocentos e quarenta e dois 

euros e cinquenta e dois cêntimos). ---------------------------------------------------------- 

8- A requalificação da Igreja Paroquial de Santa Marinha de Vilar está adjudicada por 

106.159,71 € (cento e seis mil cento e cinquenta e nove euros e setenta e um 

cêntimos), contando com um apoio através do PDR2020 de 60.711,35 € (sessenta 

mil setecentos e onze euros e trinta e cinco cêntimos), sendo o diferencial de 

45.448,36 € (quarenta e cinco mil quatrocentos e quarenta e oito euros e trinta e seis 

cêntimos). --------------------------------------------------------------------------------------- 

9- Relativamente às obras e intervenções inseridas na recuperação de edifícios, através 

da Eficiência Energética, foi apresentado um auto de medição das instalações da Cruz 

Vermelha Portuguesa de Terras de Bouro, no valor de 11.314,98 € (onze mil trezentos 

e catorze euros e noventa e oito cêntimos). ------------------------------------------------- 

10-  Apresentado estudo para uma solução de cobertura na escadaria da Escola EB2/3 de 

Rio Caldo, com o intuito de melhorar as condições de acessibilidade às instalações.  

A solução proposta passa por criar uma área coberta de 235m2 (duzentos e trinta e 

cinco metros quadrados), em chapa perfilada, assente sobre vigas retangulares e 

pilares em tubo redondo, incluindo caleiros em chapa pré lacada. ---------------------- 

Feita uma consulta prévia, o orçamento mais baixo apresentado é de 29.900,00 € 

(vinte e nove mil e novecentos euros). ------------------------------------------------------ 

 

Prosseguindo, o senhor Presidente informou que, tendo o senhor Eng.º Jerónimo Correia 

estado a discutir com um avaliador das Finanças a situação da cobrança de IMI das 

Barragens de Caniçada e de Vilarinho da Furna, fica a convicção que, se for pago o IMI 

correspondente, a Câmara de Terras de Bouro receberá, anualmente, pela Barragem de 

Caniçada 192.960,75 € (cento e noventa e dois mil novecentos e sessenta euros e setenta 

e cinco cêntimos) e pela Barragem de Vilarinho da Furna 185.354,07 € (cento e oitenta e 

cinco mil trezentos e cinquenta e quatro euros e sete cêntimos). ------------------------------ 

Caso o pagamento retroative a 2019 (dois mil e dezanove), como foi proposto, o 

Município receberá 1.891.574,10 € (um milhão oitocentos e noventa e um mil quinhentos 

e setenta e quatro euros e dez cêntimos), que, disse o senhor Presidente, será usado para 

abater à dívida. --------------------------------------------------------------------------------------- 
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Igualmente, informou que recebeu do Vice-Presidente da Comissão de Coordenação e 

Desenvolvimento Regional do Norte (CCDR-N) Jorge Sobrado, um convite para que o 

Município de Terras de Bouro integre uma parceria que, através da realização de um 

grande mural regional, de caráter artístico e literário, composto por 8 (oito) pinturas 

murais, criadas por oito artistas contemporâneos, se possa comemorar os 50 (cinquenta) 

anos do 25 (vinte e cinco) de abril.----------------------------------------------------------------- 

Para tal, é pedida a colaboração no acolhimento e apoio ao artista, bem como a indicação 

de uma empena ou parede onde o artista possa pintar. ----------------------------------------- 

O senhor Presidente propôs que haja abertura a este convite e que essa pintura seja feita 

na parede do Centro Cultural, ficando em aberto qualquer outra possibilidade. ------------ 

 

Finalmente, expôs aos senhores vereadores a situação do jovem Francisco José Guedes 

Martins, residente no lugar da Ermida, Freguesia de Vilar da Veiga, que tem sido 

acompanhado pelo Serviço de Ação Social. ---------------------------------------------------- 

Este jovem apresenta distúrbios psicológicos que podem pôr em causa a sua integridade 

física e de quem o rodeia, não tendo havido, até ao presente, por parte de quem o tem 

observado e a quem tem sido reportada esta situação, decisão que mitigue ou resolva o 

caso. ---------------------------------------------------------------------------------------------------

Da parte da Câmara e do Serviço de Ação Social tudo tem sido feito, seja no 

acompanhamento do jovem, seja no reportar da sua situação aos organismos competentes. 

O senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores vereadores se queriam usar da 

palavra, ao que foi respondido que não. ---------------------------------------------------------- 

Sendo 13h15 (treze horas e quinze minutos) e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. ----------------------- 

 

 


